

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XI Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 3 DE JUNIO DE 1911

Redacción y Administración:  
Calle Obispo Aznar, —n.º 10.

N.º 945

## UNA VERGÜENZA PARA TODOS LOS CAVEROS

Los caveros son los hombres que habitan en La Cava. La Cava es un barrio de Tortosa, con cerca de 3.000 almas, sobre una gran llanura, en la margen izquierda del río Ebro. Los vientos azotan fieramente esta tierra; las enfermedades, en principal las fiebres intermitentes, debidas á las charcas y á los cultivos arrozales, la tienen en perpétua amenaza.

Sin embargo, las envidias las traiciones, los latrocinios, los egoísmos de los hombres, dañan más á los caveros que los ramalazos del aire, que los microbios que salen de las aguas estancadas.

De los actos de los hombres, para que inclinéis la cabeza, os hará el cronista una ligera reseña. Los caveros han pasado y pasan toda su vida trabajando en el campo. Viven en la tierra, y por la tierra viven y mueren. Su jornada de labor, comienza en invierno y en verano, cuando apunta el día, y termina, en una y en otra estación, cuando ya es plena noche. Muchas veces, á la luz de la luna, oiréis aún sus gritos agudos, sus gemidos que son canciones, y los veréis, doblegado, encorvado el torso sobre el surco. Sus viviendas son cabañas levantadas en el predio: son cabañas que ellos mismos han aprendido á construirse y en las que los únicos materiales son los cañizos y la paja. En estas cabañas, el lugar primero, el más espacioso, el más cómodo, ocupado la caballería; el menos húmedo, reservase para los granos, para las semillas; en el rincón abandonado, oscuro, sobre un montón de broza se tiende el dueño. Los muchachos andan desnudos; los hombres visten un traje primitivo; las mujeres, anudanse las sayas á la cintura y arropan sus piernas con unos calzones anchos, de hilo. Hay una escuela, pero permanece cerrada, por falta de local, la mayor parte del año. Más del 90 por ciento de los caveros no saben leer.

Los caveros vienen á Tortosa cuando han de sacar las cédulas, cuando han de abonar los repartos y cuando han de sortearse los mozos. Antes venían también cuando había procesiones, pero la fe—la única fe que tuvieron—ha muerto en ellos. Corren todo el camino á pie y descalzos: las alpargatas, átasenlas al cinto y se las ponen al entrar en la ciudad. Van hombres, chicos y mujeres en grupos de á diez ó doce. Llegan á la Casa del Ayuntamiento y esperan, sin proferir palabra, sentados en el suelo, arrimados á la pared, ocultos, humillados, una, dos, tres, cinco horas. Cuando frente á ellos pasa alguien, alzan todos la cabeza para verle, abren sus ojos asustados y dan un grito agudo de asombro, de sorpresa—grito que parece una palabra rasgada y deshecha con los dientes.—Si alguien les saluda y acércase á preguntarles, con-

testan pausadamente, miranse con desconfianza unos á otros y si llevan algún papel ó algún dinero en la mano, escóndenlo temerosos en la faja. Su nombre y sus apellidos no los dicen sino á persona que les inspire una gran seguridad.

Cuando el recaudador de arbitrios principia el cobro, aproxímanse cautelosos al ventanillo. Preguntan "cuanto es la paga,"—la paga es el impuesto—y al enterarse rugen una blasfemia. Una blasfemia, porque el que en el reparto anterior pagaba, por ejemplo, diez pesetas, en éste figura con cuarenta, con cincuenta pesetas. Desdoblan la faja, cuentan una tras otra todas las monedas, vuelven á contarlas y al convencerse de que no llevan bastantes, ruegan con toda humildad, con toda mansedumbre al empleado, que les retire la papeleta, que no les cargue ningún apremio, que volverán en seguida. En efecto, á los pocos minutos vuelven con todo el dinero. Recogen la papeleta; la guardan en un sobre; el sobre lo enrollan con periódicos; los periódicos los atan con un bramante.

¿A dónde han ido á buscar aquel dinero?

El dinero han ido á buscarlo á casa de un hombre que se llama Eduardo Albacar, á la casa de un tirano que ellos con cierta rudeza en el acento llaman "lo sinyó Duardet." Este "Sinyó", es el amo de todos los caveros: los caveros son los esclavos del "sinyó Duardet." El tiene su "praetorium", en el centro de los arrozales, él tiene sus "decurias, como un romano del imperio; él pudiera guardar el privilegio de los malos usos, como un catalán del siglo XV. El arregla los testamentos y distribuye las herencias; él dispone los matrimonios y habla á la novia y alecciona al novio, él organiza en ejército á los caveros y si no les pone un arma en la mano para que guerreen, les obliga que voten—pues todos los caveros tienen voto—para ésta ó aquella persona de su confianza. El manda en ellos con autoridad soberana.

¿De dónde le viene este prestigio? Eduardo Albacar es un hombre de una incultura asombrosa, de una educación limitadísima, de una bondad tan escasa que aún sus actos buenos parecen actos malos. Eduardo Albacar no tiene ninguna cualidad que le acredite para ser conductor de hombres.

Pero, precisamente, los que no sirven para alzar el corazón de los hombres á la virtud y elevar el alma al bien, son los que tienen más amplia disposición para acabar de esclavizar á los esclavos. Este mérito es el mérito de Eduardo Albacar.

Encontró un grupo de hombres sin ideal ninguno, sin afán de redimirse, sin deseo de remediar su indignidad y

se creyó con derechos de pastor. Les señaló las tierras que habían de trabajar; les indicó la mujer que tenía que escoger; les puso en la mano la papeleta que venían obligados á echar en la urna. Y los caveros le siguieron: le siguieron porque ellos—por bárbaro atavismo—necesitaban de alguien que les mandase, de alguien que les insultase, de alguien que les volviera á la esclavitud de donde habían salido. De alguien que no se interesase en abrirles escuelas, porque la letra es espíritu y el espíritu mata; de alguien que les obligue á trabajar los domingos y á trabajar de noche á la luz de la luna; de alguien que pudiera prestarles al 30 ó 40 por 100 ó que les dejase el dinero con la condición de que cuando llegara la cosecha del arroz habrían de vendérsela á él por entero y habrían de vendérsela á tarifa mucho más barata que la que se cotizase en los mercados.

¿No os dáis cuenta de todo ello, amigos míos de la Juventud de Barcelona que habéis levantado vuestra protesta en la Poble de Claramunt? ¿No habéis leído con cierto rubor todas estas palabras, vosotros los diputados republicanos que lleváis la noble representación de Cataluña? La Cava también es Cataluña; los caveros también son catalanes.

Y los caveros son unos hombres que no sólo no tienen libertad, sino que ni siquiera conocen lo que la libertad es. Su vida, todo el ideal de su vida, es trabajar todo el santo día la tierra, es pagar los consumos; sonreír al sinyó Duardet y darle todos los dineros, todos los ahorros; es servir al rey cuando llegan á la mocedad y es morir abandonados, arrinconados, cuando los brazos no tienen fuerzas para hundir el pico en la tierra.

Es votar para quien diga lo sinyó... Porque lo sinyó el día de las elecciones coloca á dos hombres suyos, á los jefes de las decurias, en las puertas de los colegios para que apunten en un papel quienes votan y por quien votan... En las listas figuran todos, con sus nombres y apellidos; los que han obedecido al sinyó pueden aquel día beber vino y comer carne; los cinco ó seis que no le han seguido encontrarán subido el reparto, no podrán comer, no hallarán dinero cuando lo necesiten, serán mirados por los demás como renegados, como infieles...

La Cava es un barrio de Tortosa, con cerca de 3.000 almas, situado sobre una gran llanura en la margen izquierda del río Ebro. ¿No creéis que es un deber de todos el arrancar esas almas de su quietismo, de su ignorancia, de su miseria? Cataluña no será libre porque sea libre Barcelona. Cataluña será libre el día que todos sus hijos comprendan y amen la libertad.

Y los caveros tienen derecho á tener esta libertad, á sentir esta libertad porque también son catalanes; porque aunque no fueran catalanes, serían hombres. Hombres como vosotros los que levantáis vuestra voz en los Parlamentos. Hombres como nosotros, los humildes cronistas, que relatamos todos los días los aspectos

amables, los aspectos trágicos de la vida.

MARCELINO DOMINGO.

### Comentarios

El senador del Reino, D. Emilio Junoy, ha publicado los siguientes comentarios en la sección de *Pequeña Tribuna* de nuestro apreciable colega "La Publicidad, de Barcelona:

### Dignidad humana

En un magistral artículo, nuestro querido Marcelino Domingo, nos señala, casi con un dedo acusador, la triste condición de los habitantes de La Cava, de la triste barriada enclavada á las puertas de Cataluña y en donde el hambre, la ignorancia y la muerte se ciernen sobre la cabeza de los desgraciados habitantes, siervos y esclavos de miserables señores.

Como una llamada de rubor hemos sentido en las mejillas al leer los elocuentes párrafos de nuestro colaborador, algo así como vergüenza de nuestra condición ciudadana y por nuestro carácter catalán.

Mientras en la ciudad proclamamos las excelencias de nuestros días los progresos de nuestras costumbres, la grandeza de nuestro pueblo; mientras en la ciudad nos destrozamos, nos mordemos por gratarnos, disimulando una hegemonía ficticia, teniendo abandonadas las más perentorias y urgentes cuestiones, los asuntos graves de vida ó de muerte, los de "la manutención" y los de la inteligencia, las cuestiones de estómago, que pueden ser espirituales, absorbidas á veces por cuestiones espirituales que, no son otra cosa que problemas de estómago; mientras esto sucede en la ciudad orgullosa no sentimos el eco de los lamentos que en las aldeas ó barrios perdidos, como lugares malditos de la expiación se extingue todo un pueblo sumido en un lodazal y adogalado por la rapiña, la codicia y la maldad.

¿Qué bandera tan alta no se podría levantar como iniciando una cruzada para hacer irrupción en estos parajes de embrutecimiento, en donde se pudre algo que es sangre de nuestra sangre.

¿Qué obra para el partido republicano! ¿Qué empresa para nuestra entusiasta juventud!

Al llamamiento de Marcelino Domingo se ha de contestar con una afirmación. No se trata de un mítin, ni de un simple apélech. Es algo más noble y más grande. Es una tarea de apóstoles de regeneración.

Una empresa para sanear esos terrenos méticos de la Cava. Para entrar en todas las viviendas, abriendo sus ventanales; para abrir la escuela benéfica y buena. Y para levantar una gran pira para hacer un auto de fe con toda la casta de sinyó Duardet y de sus émulo.

El Estado no se preocupa de los caveros, nada más que para quitarles á sus hijos ó para exigirles los cuartos de la contribución, dejándoles después abandonados.

Seamos nosotros, los republicanos, los que llevemos la salud, el pan y el libro, y sobre todo la libertad.

Hay que sanear este pantano. Hay que borrar este padrón de ignominia.

# Inauguración de un Centro Republicano

## GRAN MITIN EN EL JESUS

Mañana á las cuatro de la tarde, se celebrará en el nuevo Centro Republicano del Jesús, un grandioso mitin de inauguración, haciendo en él uso de la palabra, entre otros oradores, nuestro compañero Marcelino Domingo.

El entusiasmo es grande y el número de socios con que se cuenta es cada día mayor.

Adelante! *Esto matará aquello.*

*Hay que evitar á toda costa esta grave ofensa á la dignidad humana.*

### En la cloaca

*De mano maestra nos pintaba hace pocos días Marcelino Domingo, en estas columnas, la vida arrastrada de los "caveros", de Tortosa; toda una población que azotan las fiebres, esquilma el fisco y picotean las aves de rapina de la usura.*

*El ilustre colaborador de "La Publicidad", requería el concurso de nuestra "impotencia", para liberar esas pobres hormigas, que sin cesar aplastan, los piés brutales de los caciques.*

*Pensábamos en el "apóstol", con "corazón de niño", que se llama Marcelino Domingo, en sus juveniles acentos contra la injusticia, en sus gritos desgarradores de piedad, cuando pasaron por delante de nosotros unos cuantos hombres envueltos en sacos impermeables, llenos de fango, con un pequeño aparato de gas acetileno encendido en la mano, formando como un cortejo de lucecitas pálidas, fúnebres como fuegos fátuos de un cementerio.*

*Eran todos jóvenes, cuasi imberbes, menos uno llegado á viejo por milagro. Era la cohorte macabra de los aleantarrillados: la brigada de las cloacas.*

*Asomados en el balcón, desde el que contemplamos la clínica en piedra, cincelada por Llimona, el grupo alegórico de todas las miserias y dolores de la vida curados por el Dr. Robert, vimos bajar al subsuelo para limpiarlo, triste seguro de la vida agena, pagado con la exposición de la vida propia!*

*Por asociación de ideas, juntamos, al nombre de Marcelino Domingo que grita solidaridad para los "caveros", de Tortosa, el nombre del Dr. Turró explicándonos en el Centro Nacionalista, las peripecias de la lucha épica que en los torrentes circulatorios de la sangre, entablan las fuerzas de los cuerpos mal alimentados, con los infinitos é infinitesimales enemigos, que acechan el enclenque organismo del proletario.*

*¿Quién se acuerda de esas víctimas oscuras, de esos héroes anónimos de la "stonggle for life"?*

*¿Quién los protege? ¿Quién se impondrá el deber de reclamar para ellos, un máximum muy amplio de salario, y un mínimum pequeño, muy pequeño de mortífera jornada?*

## Glosario

### Payasos y asesinos

Aquí hicieron reír; en San Feliu hicieron llorar; aquí entraron acompañados por media docena de arlequines; de San Feliu salieron conducidos por la Guardia

civil; aquí dejaron los andenes de la estación y los claustros de la Catedral llenos de mondaduras, de migajas y de manchas de vino; en San Feliu dejaron cinco muertos, tendidos en el comedio de la calle.

Aquí payasos: allí asesinos. Aquí regocijaron por unas horas la vida de la ciudad. La ciudad que había presenciado hace bien pocos días la manifestación correcta, seria, imponente de los republicanos y socialistas, presencié la algarabía de unos romeros que volvían de Lourdes con los mismos dolores, con las mismas enfermedades, con las mismas miserias en el alma, con las mismas lacras en el corazón. Las aguas milagrosas no les habían librado siquiera de la capa de incultura con que salieron de sus casas: los unos hacían aguas menores en el andén; los otros colgaban la bota en la ventanilla del vagón; los más devotos cisocabanse en todas las vírgenes al tener que interrumpir la siesta para reverenciar á la Cinta. Los tortosinos al verlos pasar, sucios, derrengados, pitañosos, con el sombrero caído sobre el colodri- llo, riéronse: riéronse de sus fachas, riéronse de su inocencia, riéronse de su estupidez.

La Virgen de la Cinta nunca recibió más ridículo testimonio de fe...

...Pero los payasos saben ser asesinos... Pierrot sabe matar: sabe matar á traición, con alevosía, con insania, con cobardía... Todos conocéis el crimen de San Feliu. Radicales y carlistas iban á celebrar sus actos de propaganda. Los carlistas dieron el suyo; los radicales pronunciaron en el mitin sus discursos. Unos y otros iban á regresar á Barcelona. Y de pronto, cuando los radicales, pausadamente, tranquilamente, encaminábanse á la estación, por detrás de las paredes de una casa en derribo, comenzaron á dispararles tiros, á matarles hombres. Eran los carlis-

tas, eran los payasos convertidos en hienas. Don Dalmacio, el personaje más ridículo que se ha sentado en ningún Parlamento, tenía un revolver en la mano y con él, desde un alto y parapetado, amenazaba á los republicanos muertos...

...Aquí dejaron vino: allí dejaron sangre. Aquí hicieron reír: allí hicieron llorar. Y llorar de vergüenza, porque no fué el retorno de la tragedia lo que dejó huella en las calles de San Feliu, sino el grillete del presidiario.

### Crónica obrera

Como era de esperar puedo ya dar á mis lectores noticias satisfactorias en lo que afecta á la huelga que la Sociedad de Peones viene sosteniendo contra la intransigencia de unos cuantos que después de quitarles la careta se han visto obligados á sostener para que algún señor no les echara de su vera.

Los huelguistas han descendido ya en su número y es de esperar que dentro de pocos días quedará solucionada la huelga pudiendo los obreros aportar un pedazo más de pan y hacer frente á la miseria que tanto abunda en nuestro país.

Tomen pues tala los que querían deslindar las fuerzas de la hoy potente sociedad de Peones. Con su intranquicia, ó bien con su brutalidad no tan solo pierden en fuerza moral los burgueses sino que hacen que el obrero se deshaga de sus apatías y entre en terreno de la lucha de clases con más energía y adquiera el convencimiento de Marx "la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos."

¿Y qué diremos del reaccionario Biarnés causante de la huelga de los compañeros del Arte de Imprimir?

Es un hecho indigno, ilógico, ilegal cometido á ciencia y paciencia de las Autoridades. Sr. Alcalde ¿porqué un patrono sea católico ó sea lo que sea puede atropellar la Ley de Asociaciones? ¿porqué, si la Ley previene y concede derecho á los españoles para asociarse para los fines de la vida humana? ¿por qué no se cumple dicha disposición? ¿porqué el Sr. Biarnés ahora que los obreros cansados de la explotación inica á que eran sometidos intenten organizarse para defender su causa se les despiden del trabajo?

Si otras leyes de represión y de mordaza perjudiciales para los obreros tienen eficacia ¿por qué no la puede tener una ley que nos beneficia y nos ampara ante la tiranía burguesa?

El sentido común y el ser democrático como V. representa, tienden á obligar á que el señor Biarnés cumpa la ley de Asociaciones y admita á sus obreros sin ninguna trabas, como este señor pone á los obreros.

Los obreros, que saben que el triunfo ha de ser suyo, sostienen conscientemente la lucha con la ayuda pecuniaria que las colectividades del Centro Obrero les garantizan.

Adelante compañeros: siempre adelante: cuanta más oposición más unidos debemos todos ir para acabar con la explotación del hombre por el hombre.

La Sociedad del Arte Metalúrgico deseosa de que los obreros retraídos de la colectividad vayan á engrosar las filas del ejército proletario de ha-

ce un llamamiento á todos los compañeros del Arte para que se convenzan que es en las sociedades de resistencia donde encontrarán libertad en el trabajo, donde podrán mejorar su salario, donde podrán reducir la jornada del trabajo, en fin, donde podrán demoler al enemigo común: la burguesía.

Para tal efecto la sociedad del Arte Metalúrgico desde el día 1.º al 15 de Junio ambos inclusive, abre sus puertas libremente para que todos los metalúrgicos de Tortosa vengan á nuestro lado sin cuota de entrada.

¡Metalúrgicos á la asociación!, no seáis traidores á vuestra causa ni traicionéis á vuestros hermanos, rebelaos ante la opresión y la explotación á que se os somete, mostrad que si ellos, los burgueses tienen dinero, nosotros tenemos la razón de la fuerza y la fuerza de la razón, que valen más y tienen más potencia que todos sus privilegios.

¡Metalúrgicos, á la asociación!

E. Santiago.

## DESDE LA GENIA

### Tolerancia

Muerto Palau, aquel hombre de firme voluntad que en aras de la libertad y del pueblo sacrificó su vida y hacienda, los liberales monárquicos están en completa descomposición. Como partido no dan señales de vida, carecen de organización. La idea de libertad para ellos, es sinónimo de indiferentismo.

Hoy por hoy, nosotros, los republicanos, somos los únicos liberales que luchamos y nos sacrificamos para defender ese santo ideal. Es deber de ciudadano.

Hay, sin embargo, unos cuantos hombres viejos, con rancias ideas, que sin norte, ni guía, siguiendo la política circunstancial de compadrazgo, les ha dado la manía de denominarse liberales y así se presentan ante la opinión pública.

Pues bien: esos liberales de pan llevar que su libertad la tienen puesta en la romana del envase y no la sienten en otro punto sino que en la boca del estómago, son los que cada día, cada hora y cada minuto, no hacen otra cosa que confundir, tergiversar, desvirtuar nuestros actos, actos, que con agrado de la mayoría del pueblo, venimos celebrando, y hay por esto, motivo y razón para enojarse? De ninguna manera. Las palabras de censura debemos escucharlas con nuestra acostumbrada calma y nuestro respeto acostumbrado. No debemos ser tan fátuos, para suponer que nuestras iniciativas no hallen una juiciosa rectificación, que sirva para perfeccionarlas y hasta sublimarlas en la discusión social. En el mundo todo es perfectible. Mas no nos desviemos de del asunto. A todos estos buenos señores, que tanto se preocupan de nosotros, después de manifestarles ó demostrarles que somos como el hierro que se forja en el yunque golpe tras golpe, voy á permitirme un ruego:

Visitad, mirad, reparad, razonad sin injuriar, discutid sin ofender, demostrad adversidad ó alegría dándole al corazón lo que es suyo, sin dejar la cabeza vacía; examinad si queréis nuestra conducta, pero no nos interceptéis el paso, no nos estorbéis nuestra obra que es obra de redención.

Celebrad, si os viene en gana, oposiciones á la cátedra de la imbecilidad á ver quien saca sobresaliente. Ensenad á vuestros discípulos á sostener los naipes mejor que un periódico. Llevadles á un cuchitril para que el Dios Baco les dignifique; formad por

orden alfabético esa legión de huracanes, de gruñones, de comineros, de industriales del ultraje, de explotadores del chisme, de capitalistas del odio; haced por nuestra parte, todo lo que tengáis perfecto derecho á hacer: pero á nosotros dejadnos, que no somos ignorantes, ni débiles, ni cobardes, circunstancias contrarias á la transformación de la actual organización social.

Dejadnos expansionar sinceridad en el ambiente de la vida, para que nuestros hermanos de infortunio, no respiren ni maldad ni hipocresía.

Dejadnos solidarizar con nuestros semejantes, para ir á la conquista de la justicia; dejadnos actuar sinceramente en el sentido de lograr lo indispensable para vivir ya que no para gozar; dejadnos, dejadnos trabajar en pró de la emancipación del hombre. Dejadnos demostrar que somos superiores á vuestras ideas, á vuestras atávicas doctrinas, á vuestros caducos procedimientos que personifican y representan el retroceso; dejadnos ahogar los latidos de un corazón que está pidiendo á gritos justicia para todo el mundo.

Sed liberales de verdad y sino, dejadnos á lo menos á nosotros, cual corresponde, absorber la atmósfera que han derramado los pensadores, los héroes, los mártires de la libertad en quince siglos de lucha.

A. Zaragoza.

## Para Posa

Con objeto de redimirle á metálico del servicio de las armas

Cuota única 5 céntimos

(Continuación)

Cinta Homedes. = José Garriga. = Cinta Noll. = Pepito Garriga. = Juan Gilabert. = Pilar Favá. = Juanito Gilabert. = Silbat Almarino. = Juan Selma. = Juan Grifoll. = Agustín Cartes. = José Capafons. = Caridad Ripoll. = Emilia Ripoll. = Miguel Hierro. = Miguel Hierro H. = Antonio Martí. = Miguel Cardona. = M. C. = Viuda de un republicano. = Una republicana. = Ramon Curto. = Vicente Casanova Pons. = Bienvenida. = Sanchez. = Francisco Fornós. = Un republicano. = Una republicana. = 1.º Avisador. = 1.º republicano. = José Amari Baubi. = José Ecurriola. = Un radical. = Vicente. = Radical. = Un valenciano. = Ramón Cabrera. = Cinta Tió. = Ramón Moreno. = Jaime Rodríguez. = Teresa Homedes. = Manuel Casadó. = Ramón Rico. = E. B. = Catalina Pinazo. = E. C. = J. M. = J. S. = A. B. = Cinta Cabalié. = Cinta Baila. = Dolores Derejo. = B. T. = J. V. = P. R. = M. C. = E. C. = B. = J. L. = B. C. = Maura T. = Cierva C. = E. B. = Juan Porres. = Josefa Pi. = Julián Ecurriola. = José Emera. = José Baiges. = Rosa Lira. = Francisco Borrell. = Genoveva Martínez. = Josefa Gás. = Juan Vallés. = Un admirador. = Julián Ecurriola. = Un radical. = Un amante del servicio obligatorio. = Un amante de Pío Equis. = Enrique Mascarell. = Francisco Fornós H. = José Blanch. = Enrique Valis. = Juan Caudet. = Juan Benaiges. = Vicente Ferré Juan Raga. = José Mauri. = Juan Sebastia. = Francisco Cartí. = Manuel Gasulla. = María Pino. = María Aiado. = A. M. = Un republicano. = Un admirador. = Un admirador de Posa. = Un enemigo de Maura. = José Benet. = Cinta Mulet. = Uno que no va á misa. = Una niña que odia á Maura. = J. F. = R. Triguell. = Total 217.

(Se continuará)

## Carnet de la semana

### «Los Caveros» en los Tribunales

Don Eduardo Albacar, sintiéndose ofendido por el artículo *Los Caveros*, y aconsejado é instigado por los católicos de Tortosa, ha denunciado ante los Tribunales á nuestro compañero Marcelino Domingo por el artículo *Los Caveros* publicado en *La Publicidad*.

Bueno.

### Los crimines de los carlistas

Para socorrer á las familias de los republicanos vilmente asesinados por los carlistas en San Feliu, se ha abierto una suscripción en el Centro de Unión Republicana y en el Centre Republicá Autonomiste.

### Bien, por don Primitivo!

Don Primitivo ha sido el que se ha encargado de mandar á todos los periódicos, el suelto protestando contra el artículo de *Los Caveros*,

Que Bary, el de *La Palma* se lo premie.

### En el Ayuntamiento

En la última sesión nuestro compañero Marcelino Domingo, pidió al Ayuntamiento que en aquellas sesiones en que hubiere de discutirse la cuestión del Matadero, se cambiasen las horas, y en vez de las once de la mañana fuesen las seis de la tarde. Con ello podía conseguirse, sobre todo, que los obreros pudieran acudir á las sesiones y enterarse de como pagan cinco céntimos diarios por kilo de carne que no comen.

Todos se opusieron: los unos con su silencio, los otros con una negativa rotunda, los menos con evasivas ridículas, evidenciando todos, á excepción de los republicanos, el deseo de que las sesiones continuaran á las once, hora en que solo pueden asistir escaso número de personas. La votación así lo demostró.

A última hora un concejal que fué siempre partidario de los consumos por puertas, que no pensó nunca en idear una proposición para abaratar las subsistencias, que solo fué al Ayuntamiento para hacer campaña contra el canal; á última hora un concejal, que mientras figuraba en la candidatura regionalista estaba en tratos y comadreos y compadrazgos, con los elementos de Roig, pidió que se explicasen los medios que se habían encontrado para suprimir los consumos.

Los medios—hemos de contestarle nosotros—los ha presentado bien claramente, bien matemáticamente nuestro compañero Marcelino Domingo, en las dos proposiciones que hay en el Ayuntamiento, proposiciones que dormirán, porque los regionalistas, amantes del pueblo; por que los conservadores, amigos del pueblo; por que los católicos, devotos de la caridad; por que los de Roig, defensores de Tortosa; por que los demócratas, aliados de la libertad, votan en contra cuando de los consumos se trata. Porque los consumos siendo injustos, siendo malos, siendo ruinosos, siendo deshonorosos, siendo perjudiciales para los pobres, los quieren los regionalistas, los católicos, los conservadores y los demócratas.

No vale decir lo que se piensa y lo que se opina, no vale ocultar la cara y tejer infamias desde las sacristías ó

desde las anteceras del palacio episcopal ó desde los rincones de la Cámara Agrícola y mandarlas luego en gaceta, la recomendada á todos los periódicos bazofieros de Tortosa; no basta hablar. Lo conveniente es votar cuando llegue la ocasión.

Y los regionalistas, los católicos, los conservadores y los demócratas que nunca han sabido presentar una proposición para suprimir los consumos, cuando alguien como Marcelino Domingo, lleno de voluntad y de fé, la ha presentado, han votado en contra.

Los actos debieran avergonzarles, si no fueran una vergüenza los actos y las palabras de los monárquicos de Tortosa.

### Al señor Don Juan Bautista

En uno de sus últimos números nos dice el «El Restaurador», órgano de los 390 católicos, los últimos que quedan en Tortosa, que los concejales republicanos, no dicen nada en el Ayuntamiento sobre el asunto del Matadero, y nosotros le contestamos lo siguiente:

Primero: Que siempre que se ha tenido que reunir la Comisión especial del Matadero, ha sido á instancias del concejal republicano D. Manuel Guarch.

Segundo: Que si se han impreso las bases facultativas y técnicas, ha sido á instancias del mismo concejal republicano, y

Tercero: Sirvase «El Restaurador», pasar por Secretaría y mirar el libro de Actas del Ayuntamiento y comprobará todos estos datos.

Y ahora viene el Sr. D. Juan Bautista y se nos presenta como un líder del Matadero, extrañándonos mucho que siempre que el Sr. Guarch se ha ocupado del Matadero el señor don Juan Bautista, le dijera después de efectuada la sesión del Ayuntamiento: yo, señor Guarch, este asunto no lo tocaría: conviene que duerma; al fin y al cabo en Tortosa son unos desagracedidos; yo creo que lo que nos conviene es dejarlo y que se cuiden otros de solventarlo.

A nosotros no nos extraña esta actitud del Sr. D. Juan Bautista, porque ya decíamos en uno de nuestros últimos números, que nos hacía reír el ver que un veterinario como el señor don Juan Bautista, hubiera podido llegar á concejal.

Cuando el señor Juan Bautista termine sus tareas en el municipio el *Papitu* publicará su retrato como hombre significado del regionalismo. Y lo pondrá en el frontis del Matadero: donde ahora hay una cabeza de buey.

### Fallecimiento

El lunes á las diez de la noche falleció en esta ciudad el acreditado comerciante y particular amigo nuestro D. Juan Benet Segura, padre de nuestro entrañable compañero Juan Benet Piñana.

Fué el señor Benet Segura una persona que militó siempre en el partido republicano y que debido á su constancia, á su honradez, á su voluntad y á su trabajo, supo conquistarse un nombre prestigioso dentro del comercio de Tortosa. Una larga enfermedad venía minando su existencia, temiendo todos los suyos de un momento á otro el terrible desenlace que todos lamentamos.

Al dolernos de la muerte de tan querido correligionario, testimoniamos nuestro sentimiento á la viuda é hija del finado y deseamos á nuestro querido compañero Juan Benet Piñana la resignación contra este golpe cruel que le ha inferido el Destino.

### La comida de las fieras

Todos los caciques de Tortosa, todos los hampones del acta, todos los que compran villanamente los votos en días de elecciones, todos los que desean ir encasillados por la Cava, protestan indignados contra el artículo que publicó nuestro compañero Marcelino Domingo en *La Publicidad* titulado *Los Caveros* y que reproducimos en nuestro número de hoy.

Todos los que se alegran de que el 90 por ciento de los caveros no sepan leer y de que allí un solo hombre pueda disponer de 400 votos, baten ahora palmas porque Marcelino Domingo ha sido denunciado á los Tribunales.

Baten palmas y al propio tiempo se inclinan la altísima majestad de don Eduardo Albacar para que cuando llegue la ocasión pueda repartir los votos y coger cada uno un pelo del lobo.

[Miserables!

### Teatro «Centro Unión

#### Republicana»

Mañana domingo se podrá en esta cena el siguiente programa: «El tiente Cura», «En la boca del lobo», y «El asistente del coronel».

### Fallecimiento

Ha fallecido en la barriada de Camarles, nuestro querido amigo y correligionario D. Juan Pons Subirats.

En vida fueron todos sus actos modelos de honradez.

Una larga y traidora enfermedad, le llevó á la muerte. Descanse en paz tan buen amigo. Acompañamos en el justo dolor que experimenta á la familia del finado y en particular á su hijo D. Agustín.

### Comentarios

Un periódico local, al dar cuenta, que no se reunió la Junta municipal de asociados, culpa á los vocales que no asistieron, siendo así que otro motivo fué la causa, puesto que los vocales en su mayor parte asistieron á los salones de la Casa Consistorial en sesión de segunda convocatoria, y tuvieron que volver por el camino que habían ido, porque no se encontraba el Sr. Alcalde.

Un poco más tarde, se vió al señor Alcalde que iba con dirección á la estación á recibir á los peregrinos que venían aquella hora.

Y los liberales y demócratas resultan los señores de la situación!

Tomad nota; que mientras en esta ciudad se celebraba la inauguración de las rampas del Puente del Estado, el Obispo brillaba por su ausencia, y á pesar de estar invitado al acto, ni tan siquiera tuvo á bien delegar su representación, y ahora venimos á la cuenta de que el Sr. Alcalde en justa compensación, tenía el deber y la perentoria necesidad de asistir al recibimiento de los peregrinos.

Si los republicanos, sin previo permiso hubieran realizado un acto de manifestación, seguramente que hubieran sido castigados; ahora por el contrario. El Alcalde fué á recibir á ciertos manifestantes, y tolerar un acto que podía tener fatales consecuencias, por provocación á este pacífico vecindario, sin previa sollicitación y sin permiso para ello.

Siempre estos liberales serán de doble y no de otra manera.

## Fabrica de Ferré

GASEOSAS ELABORADAS CON AZUCAR PURO

Proximamente,

SIFONES ESTERILIZADOS.

TORTOSA

Imp. Sucesos L. res Bernh. — Tortosa

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## DE

# SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado.  
Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

de  
**FRANCISCO LLASAT**  
**TORTOSA**

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.1  
EN BARRERAS: (Vicente) Sempere y Llasat.  
EN TORTOSA: Manufatura de cuerdas é hilo.

**AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS**

**RAMON VERA Y GIL**

Despacho: Estación, 10.—TORTOSA. Teléfono n.º 95.

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad, manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y de más oficinas, tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores: Pago de cupones; noándose en negociación los de las deudas del Estado interior y a amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión" y el Fenix Español, así como de la Compañía de seguros marítimos "La Balartica"; Representación de la Compañía "Transatlántica", etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia, Zaragoza.

**Sastrería y Pañería**

**LA TIJERA DE ORO**

DE  
**FERNANDO COLOMÉ**

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida, tanto en el género de paños como en el de lanas. Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

**LA TIJERA DE ORO**

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

**DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES**

**JUAN BAUBÍ CABANES**

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Róns, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y cavares de las mejores marcas.

**PRECIOS ECONOMICOS**

**GRAN PANADERIA Y SASTRERIA IBERICA**

DE  
**JAIMÉ BELLAUBI**

Balear, 15 y 13, y Manca, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre la gracia, Alpacas, Fiqués, Diles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 ptas.

Véase, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y de más artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas  
caballero 20'00  
americanas de alpaca 5'00

**VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!**

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y prácticas con racionales.

Gran surtido en trajes para la primera comuñión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 2 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

**ZAPATERIA**

DE

**JOAQUÍN MONLLAO**

CALZADO Á MEDIDA DE TODAS CLASES  
Composturas quedando el calzado como nuevo  
Sin competencia en los precios Elegancia y solides.  
PLAZA DE AGUSTIN QUERÓL, 3.  
En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

**Sastrería y Pañería**

DE

**Cárlos Chavarria**

Plaza de la Constitución,  
(PORCHES)

**Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.**

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

**DR. CUCALA**

**MEDICO CIRUJANO OCULISTA**

Ex ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Dr. Saler, ex médico ayudante de Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

**OJOS \* OIDO \* NARIZ \* GARGANA**

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas por todos los procedimientos y curación radical por la extirpación del sacolagrimal, triqui-sis (pestañas dentro), entropión (párpado a dentro), ectropión (oárpado hacia fuera), estrabismo por odoración de tenotomía y avance muscular y shtereoscopia), enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

GRANULACIONES, CURACION PRONTA, OPERACIONES SIN DOLOR  
Enfermedades de la nariz: tumores, desviación y obstrucciones  
Supuraciones, tumores y otros procesos del oído Tumores, enfermedades de garganta

**PRECIOS DE OJOS**

Primera visita. . . 2'50 ptas.  
Cada cura. . . 1' . . .  
Ducha ocular. . . 2' . . .  
Inyecciones. . . 2' . . .

Oftalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes, 5 pesetas  
Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (teils), enucleaciones, ojos artificiales, lente combinados etc.  
A PRECIOS ECONOMICOS.

**ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJER**

**MEDICINA Y CIRUGIA EN GENERAL**

**SUERO OPOTERAPIA**

Inyección de suero para d.feria (mal blanc).  
Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.  
Inyecciones intra-venosas, por aparato aséptico especial, para casos de urgencia.

Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermima, Ovarina, etc., etc., para fortalecer organismos débiles, anemia, gordura, cerebro y médula.

Inyecciones intra-venosas é hipodérmicas de líquidos eléctricos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fiebres gastro-intestinales, pulmonares, puerperales, matriz, vejiga etc.

Inyecciones intra-musculares é hipo-térmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la SIFILIS y por la fórmula "GOS". Así como toda clase de enfermedades venéreas.

Inyecciones de sueros y líquidos anti-tubérculos. Ferráa, de Cugaillere, Maragliano, du G. Lemoine, etc., etc., (es el principio de la enfermedad).

Todo el material de curación está esterilizado por el autoclave, etc.  
Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón.

Calle de la Lonja (Entre Arco y Rio Ebro).—TORTOSA